

Se publica todos los domingos
al precio de una peseta el trimestre.
Pago anticipado.
Número suelto 10 céntimos.

EL DUEÑO

La correspondencia y canje
al Director de este periódico, tanto para
asuntos de redacción
como de administración.

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

Derechos y deberes

III

INCAPACIDAD Y AUSENCIA

El ciudadano llegado á la mayor edad, que es á los veinte y tres años según el vigente Código, entra en el goce de la plenitud de sus derechos civiles: si es hijo de familia, queda emancipado de la potestad paterna; si es huérfano, cesa el tutor en sus funciones.

Mas, casos hay en que por la protección misma que el Estado debe al ciudadano, establecen las leyes una guarda, más ó menos amplia, sobre la persona y los bienes, ó solamente sobre los bienes de los que han ingresado en la mayor edad.

De esta manera, se asegura el cuidado de la persona que sufre la incapacidad, y se salva el caudal, así del incapaz como del ausente, para ellos y para sus familias.

Son incapaces de gobernarse por sí mismos los locos ó dementes, aunque tengan intervalos lúcidos, los sordomudos que no sepan leer y escribir, los que por sentencia firme hubiesen sido declarados pródigos y los que estuviesen sufriendo la pena de interdicción civil (privación de derechos civiles que sufren los condenados á cadena perpétua).

En cuanto á los pródigos y á los que sufren interdicción civil cuidan los tribunales de que se provea á su tutela, después que por sentencia se ha hecho la declaración de prodigalidad, ó se ha impuesto la pena de interdicción. La declaración de prodigalidad solo pueden pedirla el cónyuge y los herederos forzosos del pródigo.

Así, pues, los parientes en general, y por falta ó desidia de estos los convecinos, deben acudir á los funcionarios del orden judicial cuando les consta la existencia de un loco, de un imbécil ó de un sordo-mudo sin instrucción, que esté abandonado y ostensiblemente sea incapaz para gobernarse y gobernar sus bienes. La omisión de este deber, puede acarrear al ciudadano responsabilidades de importancia.

Además; ocurre que una persona desaparece de su domicilio, sin saberse su paradero y sin dejar apoderado que administre sus bienes. En tal caso no es lícito al ciudadano apoderarse por sí mismo, aunque sea con buen fin, de los bienes abandonados por el ausente: el deber de los parientes es poner el hecho en conocimiento del Juez, y á falta de parientes, cualquier vecino puede dirigirse al Ministerio fiscal, para que éste á su vez inste lo que fuere necesario.

La ausencia legal, ó sea la del que ha desaparecido de su domicilio sin que haya noticias de su paradero, produce una incertidumbre sobre la vida ó la muerte del ausente, incertidumbre que aumenta á medida que este estado de cosas se prolonga.

El Derecho nuevo distingue tres períodos: 1.º Presunción de ausencia; 2.º

Declaración de ausencia, y 3.º Presunción de muerte.

La mera desaparición de una persona sin dejar apoderado, constituye el primer caso, limitándose en él la autoridad judicial á adoptar las medidas provisionales necesarias para asegurar los derechos é intereses del ausente.

Ocurre el segundo caso, la declaración de ausencia, cuando han pasado dos años sin haberse tenido noticia del ausente ó desde que se recibieron las últimas, y cinco años si el ausente hubiese dejado persona encargada de sus bienes. Entonces se constituye ya una administración general y permanente.

Y, por último, pasados treinta años desde que desapareció el ausente ó se recibieron las últimas noticias de él, ó noventa desde su nacimiento, puede declararse la presunción de su muerte, y son llamados sus herederos al goce de los bienes, sin perjuicio de recobrarlos el ausente si reapareciere.

La legislación antigua apenas contenía disposiciones sobre esta materia. Por lo mismo, no hemos creído fuera de propósito las ligeras indicaciones apuntadas, pues que el Código civil ha introducido reformas de aplicación frecuente, que el ciudadano debe conocer para poderlas cumplir.

Mahón.

B.

La noche triste

Era media noche cuando todo estaba en sus disposiciones apercebido y aprestado. Reinaba silencio profundísimo. El sueño había caído con mayor pesadumbre que nunca sobre la ciudad, fatigadísima de las antiguas emociones, generadoras de tantas vigiliadas é insomnias: por ende reposada y dormida en el seno tranquilo de una tregua. Evaporaban las aguas densa niebla, de la cual caía menuda llovizna. Era más noche que las otras corrientes ¡ah! esta noche. Cortés, aun después de haber medido el riesgo, estaba sereno, como confiado en la exterior estrella de su fortuna y en la interior de su genio. La misa rezada por el padre Olmedo también le abrió el pecho á la esperanza y le llevó á la memoria los cristianos auxilios del cielo, en tantas ocasiones gravísimas y en tantas coyunturas cual aquella. Salieron los soldados del cuartel como pudieran del sepulcro salir sombras: tal silencio guardaban todos. La plaza delantera, henchida pocos días antes de combates y tumultos, estaba solitaria y muda. Por la calle ancha vecina únicamente tropezaron en aquel primer paso con los montones de cadáveres hacinadísimos y descompuestos. La pesada laguna parecía en las tinieblas como un desierto con superficie de azabache, ó como el pavimento de un panteón solitario enlosado de negros mármoles. Las innumerables callejuelas que desembocaban á la calle, parecían un abandonado la-

berinto. Pero los centinelas, acurrucados en las sombras, no dormían entre los indios, antes á todo se hallaban dispuestos según una organización admirable por las provisiones certeras, unidas con los astutos sigilos. Todavía no resonaban sus bocinas y sus gritos de guerra, cuando ya se sentían sus bien asestados golpes de muerte. Parecían salir las canoas enemigas del agua, como hambrientos tiburones, y bajar del aire las tribus acometedoras, como aves rapaces, precipitadas de alturas inaccesibles, con súbito descenso y vertiginosa caída, sobre sus presas. Los microbios que epidemian y apestan una comarca semejaránse de seguro á los grupos de indios esparcidos con ciego furor al paso de los tenaces y arriesgados españoles. Como un ciclón desatado en medio de la inercia y del silencio que levantase trombas tonantes, así fueron los fragores producidos por clamores, bocinas, flechas, arcos, golpes, resuellos, por toda la furia del acometer y de asaltar á los impulsos de un odio que los acometía como un desate de verdadera demencia. En su agilidad de gamos, en sus saltos de tigre, en sus revuelos de aguilucho, en su crueldad de buitres abandonáronse más á los impulsos de la naturaleza desordenada que á las consignas de una sabia jefatura, frustrándose parte de su arrojo por el exceso y exageración de las acometidas, que les llevaban hasta maltratarse y herirse unos á otros en las espirales oscuras del infernal combate. Verdaderos anfibios parecidos pesada la canoa y se lanzaban al agua para más de prisa ir al enemigo, y cogiéndolo por los pies con violencia, sumergirlo y ahogarlo con presteza. Parecían todos los nuestros á desaparecer próximos. El puente portátil sirvió en la primer cortadura; pero de allí no pudieron extraerlo ni en la segunda usario. Parece imposible; se colmó ésta con despojos y cadáveres que cubrieron el foso é hicieron un terrible y palpitable camino amasado con hirviente sangre. Pero ninguno de tales hechos pudo suceder sin que por todas partes se dilatara una terrible confusión, como si aquello no fuera el combate de unos con otros, sino el suicidio de todos. La vanguardia y el centro pudieron pasar sobre la puente y artificio por la primer cortadura; sobre aquel terrible colmo de pertrechos y de cadáveres, por la segunda; echándose al agua, que á la cintura les llegaba, en la última, siempre por el auxilio y asistencia de Cortés, quien parecía revestir todos los aspectos, estar á un mismo tiempo en todas partes, ser en una pieza general y soldado, sentir el furor de un héroe con la piedad de una madre, acorrer á todos y proveerle todo, huir y retroceder como impelido de sobrenatural fuerza, uniéndose al impetu la destreza y al valor la conmiseración y al ascendiente sobre los suyos, la severidad en el mando y á las iluminaciones súbitas de una inspiración sobrehumana, los consejos reflexivos de una madura inteligencia casi matemática; por tal modo adaptado en la correlación de sus facul-

tades á su destino, que parece un arquetipo del ministerio que trajo á la vida y del papel que desempeñó en la sociedad y en la historia. Pero si pudo salvar una parte considerable de la vanguardia y del centro, no pudo salvar la retaguardia perdida por nuevos atolondramientos de Alvarado, quien trató de cohonestar la salvación de su persona con la ruina de los suyos, por medio de la fábula de un salto fingido, semejante á vuelo de ave, la cual fábula no le valió, pues un testigo de mayor excepción dijo en probanza de grande autoridad para la crítica, «que si Alvarado hiciera y peleara como era razón, que ni mataran tantos cristianos ni se perdiera lo que se perdió».

La fertilidad asombrosa de múltiples recursos connatural á Cortés lo salvó todo. No podrán las glorias de actos como este redimirle de cierta codicia congénita con todos los descubridores; de cierta crueldad indispensable á las empresas temerarias; de ciertas sensualidades nacidas casi del propio temperamento de un héroe tan accesible á las cegueras del odio como á las ceueras del amor; pero en el acometer y calcular y prevenir y proveer no tiene rival. Aquella ocasión lo encontró sensible y hasta tierno como un artista, después de haber estado pródigo como un ángel de la guarda y feroz como un león de la selva. Cuando, en lo más recio de la pelea, desprovisto del puente paralizado en la primer cortadura, sin artillería, por necesidad arrojada en el peligro al paso, rodeado de cadáveres, andando sobre las entrañas humeantes de los suyos, herían sus oídos las apelaciones de los españoles á Dios en el estertor de su agonía mezclado con los clamores de júbilo que despedían los indios á la embriaguez de su desquite y venganza, el corazón á la rabia le saltaba del pecho; y cuando, ganada la tierra, salvos los restos afortunados de aquella legión diezmada, sabido el número de muertos, acabara el combate, se le derrió el corazón de lástima. Industriado en que la última porción de su retaguardia se había por completo perdido, sentóse bajo la copa de un árbol, sobre dura piedra, y cubriéndose con ambas manos el rostro, echóse á llorar con profundísimo dolor y amargura verdaderamente acerba. Pero á los pocos instantes, comprendiendo como lo pasado debía empeñarle más y más en lo emprendido, enjugó las lágrimas, contempló á los suyos, y dijo en la lengua imperecedera del coraje y de la resistencia nuestro sacramental «no importa». Y con efecto no importó. A los pocos días brillaba en las alturas el sol inextinguible de Otumba. (1)

EMILIO CASTELAR.

(Del Centenario núm. 9)

(1) Otumba. Lugar de Méjico en el Estado y á 8 leguas de la ciudad de este nombre.

En sus inmediaciones se libró la famosa batalla ganada por Hernán Cortés contra un ejército de doscientos mil indios. Cuando más empeñado estaba el combate, derribó Cortés de una lanzada al caudillo enemigo, que llevaba el estandarte del imperio, lo que decidió la victoria á su favor. (N. de la R.)

La lengua portuguesa

PORTUGAL y Galicia hablaron siempre la misma lengua; es la historia que atestigua esta afirmación. Todos los antiguos escritores españoles llaman *lengua gallega* ó *lengua portuguesa* al idioma de las dos naciones; de aquí que *Maetas el enamorado* sea contado por unos entre los poetas gallegos, y por otros entre los poetas portugueses; de aquí que dijera unos que el rey D. Alfonso el Sabio escribió gran número de cántigas para música en gallego, mientras que otros dicen que las escribió en portugués; lo cierto es que todos dicen la misma cosa, usando denominaciones distintas.

¿Pero cuál es la razón, podrá preguntar alguien, de que el mismo idioma parezca tan diferente en boca de las dos naciones? La razón es muy fácil de deducir.

Portugal, formando un reino aparte, tuvo y ha tenido independencia y literatura, mientras que Galicia quedó siempre provincia de España. Por esto Portugal pudo cultivar su lengua, metódizarla, enriquecerla con muchos vocablos griegos, latinos, y de otras naciones, perfeccionar su sintaxis, y hacer su prosodia flexible y armoniosa, al paso que Galicia, que nunca tuvo independencia, sin literatura propia, no pudo hacer otro tanto. Los hombres sabios que ha producido escribieron en castellano, y la lengua popular, circunscrita á los usos caseros y á las necesidades del vulgo, fué condenada á quedar en su rudeza primitiva, de la que solo podría salir si por algún caso inesperado volviese á unirse con nosotros.

Sin embargo, á pesar de esta rudeza, fué siempre juzgada mas suave y armoniosa que el antiguo castellano, pues vemos que en aquellos tiempos remotos era preferida, hasta en la corte de los reyes de Castilla, para las poesías eróticas y para las que se destinaban al canto.

SILVA.

Traducido del portugués por S.

Mahón.

LA SEMANA

Extranjero

Para poner un dique á los numerosos casos de suicidio que venían registrándose en el segundo regimiento de guarnición en Budapesth, el general ha dispuesto que no se dispensen honores militares á los suicidas.

Además el regimiento cambiará de guarnición, como medida de disciplina.

Entre los matrimonios aristocráticos que se verifican con frecuencia en estos días en París, figurará uno digno de particular mención por la colosal fortuna de la novia y por el cortejo que asistirá á él. Aludimos á la boda de Mlle. de Franqueville, hija del individuo del Instituto del mismo apellido, con el sobrino segundo de uno de los principales ministros de Napoleón III. La novia es muy linda, pero todavía es más bonito su dote. Un solo dato lo revelará á nuestros lectores. Posee su padre la propiedad más magnífica de París, el castillo de la *Muette*, contiguo al Bosque de Buloña, en donde habita y que tiene un parque inmenso poblado de árboles se-

culares. Una compañía ofreció últimamente á M. de Franqueville por esta propiedad la friolera de treinta millones de francos. A pesar de ser una cantidad tentadora, el dueño rehusó venderla. Se encuentra bien en aquel castillo, á la sombra de sus árboles, y rechazó con mano desdefiosa los treinta millones que le pusieron ante los ojos. Son ya raros los hombres que no admiten estos presentes de Artajerjes. Paga, en consecuencia, millón y medio de alquiler de casa el conde de Franqueville. Posee además en Borgoña uno de los más hermosos castillos de Francia que perteneció á Mme. de Chantal, la amiga de San Francisco de Sales, fundadora de la Orden de la Visitación, y allí ha amontonado tesoros de Arte y recuerdos históricos, convirtiéndolo en una mansión regia. Ahora bien, ¿de donde procede esta inmensa fortuna? De la industria. El conde de Franqueville se casó con la heredera del célebre Erard, fabricante de pianos. Durante una parte de este siglo, Europa y América se vieron inundadas de pianos Erard, y aún hoy día esta casa se cuenta entre las que gozan de mayor fama en ambos mundos. De ahí el río Pactolo que llenó la caja del fabricante y que no cesa de alimentar la de su yerno.

En Montbrison ha principiado la vista del proceso instruido contra Ravachol. Este ha negado que hubiese cometido los otros cuatro asesinatos que se le atribuyen. Beala y la joven Soubert han negado también su culpabilidad.

Con el epígrafe «Fin de la insurrección de Venezuela», leemos en un periódico belga:

«Las revoluciones que de algunos años á esta parte desolan á las repúblicas de la América del Sud, se parecen todas. La última, la de Venezuela, ha tenido, por decirlo así, el mismo origen y acaba de tener el mismo desenlace que la insurrección chilena. El presidente Palacio había querido mantenerse en el poder por la fuerza de las bayonetas, como el dictador Balmaseda, y como él ha tenido que abdicar, no pudiendo hacer frente á todo un pueblo armado para arrojarle de la capital. Por último, para completar la analogía, puede decirse que lo mismo en Venezuela que en Chile, la legalidad estaba de parte de los rebeldes y no de parte de los gobernantes.

Se recordarán sin duda las circunstancias en que estalló el conflicto presidencial en Caracas hace algunos meses. Encontrando que era cosa agradable gobernar, el doctor Palacio quiso, por el mes de Enero, modificar la Constitución, que fija en dos años la duración de los poderes confiados al presidente y le declara irrefragable. En su consecuencia, convocó á los electores venezolanos á fin de nombrar la Constituyente que debía prorogar hasta cuatro años la duración de su mandato. Mas, contra todo lo que era de esperar, los venezolanos nombraron diputados contrarios, en gran mayoría, á toda modificación del estatuto fundamental. El Sr. Palacio, cuyos poderes finían el 20 de Febrero, imaginó entonces manejarse de tal modo que la Asamblea legislativa no llegase á reunir número de individuos para proceder á la elección de su sucesor. Habiendo protestado algunos diputados, el Sr. Palacio los mandó reducir á prisión.

Con la era de la dictadura debía principiar la insurrección. Un patriota, el mismo á quien el país designaba para suceder al presidente señor Palacio, el general Crespo, empuñó las armas y se puso al frente de los descontentos. Ante

todo se trasladó á las provincias del Oeste, á la región montañosa que forma el extremo septentrional de la cordillera de los Andes, en donde no tardaron en reunirse con él sus partidarios. Enviáronse tropas del gobierno contra los insurgentes y trabáronse sangrientas batallas; pero en Europa se tardó mucho tiempo en conocer exactamente las fuerzas y la situación de los beligerantes. Los telegramas que llegaban por la vía de Buenos Aires, por el cable sud-americano, no podían ser más contradictorios. Hace pocos días, se supo en Europa que las tropas del general Crespo habían salido vencedoras en Valencia y en Bolivia y estaban á las puertas de Caracas y habían pedido parlamentar. Así, pues, no ha causado ninguna sorpresa la noticia ultimamente recibida de que el dictador había abdicado á favor del vicepresidente de la república.»

El día 21 del corriente debió reunirse en Chicago la convención democrática para la designación de candidato para la Presidencia de la República de los Estados- Unidos.

De todas partes llegaban á aquella ciudad mandatarios oficiales del partido, delegaciones oficiosas encargadas de defender la causa de tal ó cual candidato.

Según se dice, á despecho de la habilidad desplegada por los campeones de Cleveland, este puede contar, á lo más, con la mitad más uno de los sufragios.

Su adversario, Hill, le hace una guerra sangrienta. Sostenido, ó mejor llevado por la hostilidad apasionada é irreconciliable de esta fracción ó facción de la democracia de Nueva-York, que tiene por nombre *Tammany hall*, y que se sabe se juega su existencia, combate con desesperación la elección eventual de Cleveland, si bien se asegura que, dadas las pocas simpatías de que goza Hill, lo más que puede éste esperar es excluir á un candidato contra el cual tiene un ódio irreconciliable.

Nacional

Durante el mes de Julio los vapores de la Compañía Transatlántica saldrán del modo siguiente: 5 de Barcelona y 10 de Cadiz el «Veracruz», 20 de Santander el «Ciudad de Santander» y 26 de Barcelona y 30 de Cádiz el «Alfonso XII», todos para las Antillas; el 2 de Barcelona y el 7 de Cadiz para Buenos-Aires el «Antonio Lopez» y el 22 de Barcelona para Manila y escalas el «Isla de Luzón».

El Ayuntamiento de Barcelona, en la sesión celebrada el martes último, aprobó por unanimidad y sin discusión un dictamen de la comisión de Gobernación, proponiendo que se celebren en aquella ciudad fiestas y ferias extraordinarias en los días desde el 24 de septiembre del corriente año, hasta el 9 de octubre próximo, en conmemoración del cuarto centenario del descubrimiento de América, y acordó autorizar al señor Alcalde para que, de acuerdo con una subcomisión nombrada al efecto, convoque á una reunión á todas las personas que se considere puedan prestar su cooperación al Ayuntamiento.

Continúa la huelga de telegrafistas, por lo que los periódicos de Barcelona se quejan, pues además de no recibirse en aquella capital ningún telegrama del resto de la Península, los pocos que llegan de París son transmitidos por el ca-

ble, causando con ello gran perjuicio al comercio y á la industria.

Los empleados de las oficinas de Barcelona continúan en sus puestos, pero no se cursa ningún telegrama de los comunicados por los ingenieros militares, como no se cursan tampoco los del extranjero.

Por pretexto para la huelga se da el de la proyectada fusión en uno de los dos cuerpos de correos y telégrafos, haciendo desaparecer los respectivos escalafones.

Dentro de un mes quedará terminado el ferro-carril de Cremallera que se construye desde la Estación de Monistrol á la cima de la montaña del Monserrat donde existe el Monasterio.

La inauguración de esta vía, sentada sobre roca viva, se verificará á mediados de Agosto.

Por medio de este nuevo sistema de vía férrea podrán los que visiten el monasterio trasladarse desde la estación de Monistrol á la cima del Monserrat en solos sesenta minutos, en lugar de las tres horas que hoy se emplean. La vía tiene una extensión de unos ocho kilómetros.

Local

El Correo, ilustrado periódico de Madrid, ha publicado recientemente un bien razonado escrito que se titula «Desde las Baleares» y trata principalmente de la defensa de estas islas. Hoy que tenemos á la orden del día el conflicto de Marruecos, de tanta importancia para España, es doblemente necesario que escitemos todos la gestión del Gobierno en asunto tan trascendental como lo es el aseguramiento de nuestra nacionalidad.

No obstante lo mucho que se invierte en el sostenimiento de la marina de guerra, el codiciado puerto de Mahón no cuenta siquiera con un mediano barco para el servicio costanero.

Y si bien, merced á sacrificios enormes, contamos con la fortaleza de Isabel II, reputada por una de las primeras de la nación, la defensa del resto de la isla está abandonada en absoluto, sin un escuadrón de caballería, ni una sección de artillería de montaña, ni siquiera la infantería necesaria para una mediana resistencia.

Es cuestión tan vital la defensa de nuestras islas, que á trueque de robar espacio á otras materias, insertamos á continuación algunos párrafos publicados por *El Correo*:

«Todo el que haya parado mientes en el importante problema de la defensa nacional, habrá tenido que dedicar preferente estudio al hermoso Archipiélago balearico; pues por su posición geográfica y por sus condiciones topográficas y estratégicas, es la parte del territorio español mas expuesta á posibles contingencias en la guerra. Basta echar una rápida ojeada sobre el mapa, para convencerse de que la situación del Archipiélago balear, por lo mismo que es excepcionalmente favorable bajo múltiples aspectos, entre ellos el militar, es excepcionalmente comprometida, hallándose rodeado de las principales naciones que tienen intereses en el Mediterráneo. Por eso, desde antiguo su posesión ha sido codiciada por los pueblos guerreros y marítimos, por los fenicios primero, por los romanos y cartagineses después, por los sarracenos, pisanos y catalanes más tarde, y por los ingleses y franceses en época cercana.

En nuestros días, el valor de las Baleares, lejos de desaparecer, ha aumen-

tado, y á medida que se complican y enmarañan las relaciones entre los Estados poderosos de la culta Europa, aumenta su importancia y acrece el peligro de un golpe de mano por parte de algún formidable enemigo extranjero. Deber patrio de los gobiernos, sean cuales fuesen sus opiniones políticas, es atender con preferencia á la seguridad y defensa de estas islas, que si tan codiciadas son, como queda dicho, por su situación en medio del Mediterráneo, no lo son menos, y con justicia, por su incomparable belleza, la suavidad de su clima, sus fértiles campiñas, sus vetustos y tradicionales monumentos; y en fin, por la afabilidad y ameno trato de sus habitantes.

Volviendo al punto más de actualidad é interesante de la defensa de las islas, con gusto reconocemos que mucho se ha adelantado en estos últimos años, y que las autoridades todas militares, y especialmente el dignísimo Capitan general D. Antonio Moltó, se han esforzado en activar las obras de construcción y en proponer aquellas que deben ser el complemento de éstas y de las ya existentes.

Sin embargo, distan mucho de estar provistas las islas de los elementos de guerra que debieran garantizarnos su posesión contra cualquiera veleidad del extranjero. Lo que falta es mucho más de lo que existe, sin que por esto creamos que corren peligro inminente, porque la población balear es española, y la historia enseña cómo sabemos los españoles rechazar las agresiones enemigas.

Esto no obstante, la prudencia aconseja que se completen las obras de defensa necesarias, así en esta isla de Mallorca como en la de Menorca, donde se ha dado un paso de gigante con el nuevo artillado de la fortaleza de Isabel II, y en las de Ibiza y Cabrera. Es urgente, además, y esto deben tenerlo muy presente los ministros de la Guerra y el ministerio todo, que se destine á estas islas una guarnición suficiente, pues la que hay en la actualidad es tan escasa, que con dificultad puede atender al servicio ordinario, cuando menos al extraordinario que se presentaría en caso de guerra.

En la isla de Mallorca, cuya extensión superficial es importante, abierta por todo su circuito á una flota enemiga, residencia de las primeras autoridades civiles, militares y judiciales, centro de acción del archipiélago todo, solo hay para atender al servicio de la plaza de Palma y castillos, un regimiento de infantería incompleto, puesto que tiene destacamentos en Ibiza y Cabrera; un escuadrón no más de caballería, y una única compañía de Artillería de plaza. En Menorca, donde está la plaza fuerte de Mahón, de primordial importancia, solo hay un regimiento de infantería, tres compañías de Artillería de plaza y una de zapadores minadores. En total, en el distrito militar de las Baleares, la fuerza se reduce á

- Dos regimientos infantería.
- Un batallón de artillería de plaza.
- Un escuadrón de caballería.
- Y una compañía de zapadores minadores.

¿Puede darse mayor pobreza? ¿Cual no sería el aprieto de estas autoridades si inesperadamente, como estas cosas ocurren siempre, tuviese lugar un desembarco de tropas en cualquiera de las islas? ¡Ah! Entonces ya lo sabemos, se harían proezas; militares y paisanos realizarían verdaderos heroísmos. ¿Pero serían suficientes? ¿Podría resistirse el empuje enemigo, faltos de gente adiestrada y de material móvil para acudir allí donde fuere necesario?

Hasta hace poco en todo el litoral de las Baleares existía un servicio de torres ó atalayas, en algún tiempo llegaron á estar artilladas, cuyo destino era avisar con prontitud la presencia del enemigo y rechazar las agresiones de los piratas berberiscos que tanto se ensañaron por espacio de tres siglos con los ribereños. Por medio de estas torres el capitán general podía estar informado prontamente de cuanto ocurriera en las costas. Hoy este servicio ha desaparecido, las torres fueron desartilladas y abandonadas, y como no se han sustituido por un servicio telegráfico más perfecto, resulta que en realidad los medios de información son inferiores y las sorpresas, por lo tanto, más fáciles.

Se olvida que en el caso siempre probable de una guerra europea, las Islas Baleares ha de ser punto ambicionado por las escuadras beligerantes del Mediterráneo, sin que sea bastante á atenuar estas ambiciones la forzosa y conveniente neutralidad en que ha de colocarse España. Es preciso vivir prevenidos por si llega el día; es indispensable que reunamos aquí los elementos suficientes para estar seguros de la integridad nacional.

Respetando mucho la opinión del señor Alix, cuya competencia en cuestiones militares ha demostrado brillantemente en los recientes debates parlamentarios, parecemos, después de haber visitado estas islas, que está equivocado, al rebajar su importancia militar. Por el contrario, creemos que al llevarse á cabo la indispensable organización de cuerpos de ejército, habrá de corresponder uno y de los más nutridos á este Archipiélago, toda vez que es un puesto de constante peligro y de primordial importancia para nuestra defensa.

Muy justo es que el país pida economías en el ramo de Guerra, como las pide por dolorosa necesidad en todos los demás de la administración pública, pero esas economías no se oponen ni pueden oponerse á que estén garantidos los supremos intereses nacionales; y el primero de todos es la conservación de la integridad de la patria.

Por lo mismo que parte de este archipiélago ha sido varias veces presa del extranjero, necesitamos redoblar las precauciones, amontonar los medios de defensa, pues como dice un distinguido general y escritor militar que ha estudiado muy detenida y concienzudamente estas islas: *la falta de recursos divulgada pudiera inducir en circunstancias determinadas á empresas que de otro modo no ocurrirían tan fácilmente.*

El periódico local que nos censuró con el inexacto supuesto de que nos habíamos condolido por el abaratamiento de la carne, ocasionado por la competencia entre los tratantes, dedicanos las siguientes líneas en su número del lunes:

«No se queje de nosotros el periódico local enemigo del abaratamiento de la carne, pues no hemos hecho más que deducir una consecuencia lógica de las premisas por él sentadas; de lo que debe quejarse en todo caso es de la lijereza, ó de las arraigadas convicciones proteccionistas de un gacetillero, que le han metido en este berengenal.»

Lejos de nosotros la pretensión de que nos hallemos exentos de *ligerezas* ó de meternos en algún *berengenal*. Por suerte, ó por desgracia, no somos tan novicios—según puede constar á nuestro contrincante—en el periodismo político, que no se nos alcance por experiencia el continuo peligro en que están los periódicos de cometer *lijerezas* ó meterse en *berengenas*. Por eso, para evitar cuanto de nosotros dependa tal peligro, procedemos y seguiremos procediendo

conforme anunciamos en nuestro número-programa.

No quiere esto significar que rehuyamos polémica: muy al contrario, invitamos al periódico aludido á discutir, cuando quiera y punto por punto, el suelto ó gacetilla nuestra que utilizó para satirizarnos, confiando demostrarle, si la discusión se lleva dentro de la continencia y buena fé apetecibles, (único palenque donde podemos figurar en liza) que de las premisas sentadas en nuestro escrito, no debió deducir *logicamente* la consecuencia de que somos enemigos del pueblo que trabaja y consume.

Y prosigue el periódico local:

«Por otra parte no nosotros sino el partido es el que juzgará si es ó no republicano de mentirijillas dado que en Mahón sobrados conocidos son los puntos de republicanismo que cada uno calza, y que más que en ninguno otro punto, *el buen paño en el arca se vende.*»

Pues si no ha de ser el *periódico local* sinó el partido, quien ha de juzgar si EL PUEBLO es ó no republicano de mentirijillas ¿á que dar por sentado á modo de sentencia, como lo hizo en su número del 13 del corriente, que de republicanos solo el papel representamos?

Por eso no nos hizo mella el ultraje; porque no es el *periódico local*, sinó el partido quien ha de juzgar sobre la conducta de EL PUEBLO.

Y á la faz del partido, no del periódico local, no tiene EL PUEBLO para que fingir puntos de republicanismo, ni ha de ensalzar *el paño de su arca, que á Dios gracias, jamás se ha puesto á la venta.*

Hemos recibido una circular de la Comisión de esta Provincia encargada de recibir y enviar á la Corte los objetos de estas islas que han de figurar en la *Exposición histórico-europea*, proyectada para solemnizar el centenario de Colón. En dicho certamen se aspira á presentar un cuadro completo de la actitud artística, industrial y científica de la Península Ibérica, al mismo tiempo que de la civilización de Europa, en la época del descubrimiento, conquista y colonización del Nuevo Mundo.

El programa se divide en dos secciones, que se titulan de *Bellas artes* y de *Industrias artísticas*, y las secciones en grupos, comprendiendo la primera, la Escultura, Pintura y Grabado; y la segunda, Orfebrería y Joyería, Metalistería, Panoplia, Indumentaria, Tapicería, Mueblaje, Cerámica y cristalería y Material industrial y artístico.

En el correo del jueves llegó á esta ciudad, para escojer objetos en nuestras Bibliotecas, Archivos y Museos, el Secretario de la citada Comisión provincial D. Juan Bautista Enseñat, ilustre poeta mallorquín y laureado maestro en *Gay saber*, saliendo, á las pocas horas, para Ciudadela despues de haber escojido varios objetos artísticos en el Museo municipal, los cuales serán remitidos oportunamente á Palma por acuerdo del Ayuntamiento.

Significando, certámenes como el de que se trata, uno de los mas gloriosos adelantos de la época contemporánea, y dedicándose, el que ha de celebrarse en Madrid, á solemnizar uno de los acontecimientos mas grandes de la historia, es de esperar que todas las provincias españolas se esmerarán en la exposición de su respectiva arqueología, pudiendo la nuestra aspirar á un relevante puesto por las innumerables joyas artísticas que posee.

Por nuestra parte procuraremos secundar, con nuestro granito de arena, los valiosos trabajos de la Comisión provincial.

Un paisano nuestro, el constructor D. Miguel Cardona, ha merecido la distinción de que el Gobierno de los Estados Unidos le haya encargado, junto con M. Frank Park, la construcción de las Carabelas *Pinta* y *Niña* que han de salir del Puerto de Palos en Octubre próximo para solemnizar, en la exposición universal de Chicago, el descubrimiento de América. Dichos buques serán construidos en el astillero de Barcelona.

Triste cosa es, por cierto, que gozando los constructores mahoneses bien sentada fama por la galanura y solidez de las embarcaciones que aquí se han construido, y contando, como contamos, con un astillero espacioso y en inmejorables condiciones, haya de ponerse nuestra maestranza al servicio de otros astilleros, no solo nacionales sinó hasta del extranjero; y mas de sentir será la desgraciada parálisis que sufre este arsenal, si el Gobierno consigue reanimar la marina mercante con el proyecto ley de *primas* de que han tratado estos días los Cuerpos Colegisladores.

Ha fallecido en Ciudadela D. Eduardo Pons y Roquer, farmacéutico y Presidente del Comité liberal dinástico de dicha ciudad.

Nuestro pésame más sentido á la apreciable familia del finado.

Los periódicos locales dieron cuenta de haber ocurrido en la noche del sábado 18, una riña entre dos jóvenes menores de 20 años, de la cual resultó uno de los contendientes con dos heridas de arma blanca. Sucedió es éste que ha causado viva impresión, puesto que no estamos aquí avezados á ocurrencias de tal índole.

Escarmienten en cabeza ajena los que, teniendo obligación de velar por la buena conducta de la juventud, consienten á los menores que, en altas horas de la noche, vayan frecuentando puestos de bebida y otros lugares, de los que no es fácil obtener más que vicios y perversidad. Algunas multas á los padres y tutores y á los dueños de los mentados establecimientos, evitarían que se prodigase, con tanta facilidad, el vicio á los menores.

En el vapor correo del jueves llegó á esta ciudad Mr. Sequah, que tanto ha escitado la atención de los mallorquines por las curas que, se dice, ha realizado.

Las fiestas de San Juan se han celebrado en Ciudadela con la solemnidad y aparato de costumbre, luciendo como siempre la tradicional cabalgata y disparándose en el Borne magníficos fuegos de artificio.

Una desgracia, sin embargo, turbó ayer tarde, cuando terminaban los juegos del Llano de San Juan, la general expansión: Un caballo atropelló á un fogonero del «Leon de Oro», causándole varias heridas, que al principio se creyeron mortales, si bien las últimas noticias no son tan alarmantes.

Aquí ha discurrido la festividad sin ninguno de los antiguos festejos. Total: alguna concurrencia en la Alameda, donde tocó escogidas piezas la banda de Baza.

La fiesta de San Pedro no será tampoco notable, pues únicamente tendrá lugar la tradicional cucaña marítima.

Nos lo reservamos todo para la Virreina de Setiembre.

En la mañana de ayer contrajo matrimonio nuestro amigo D. Fernando Béjar, Tenedor de libros de la casa «Gofalons, Carreras y C.^{as}» con la virtuosa señorita D.^{as} Antonia Orfila y Sintes.

Felicítamos sinceramente á los nuevos desposados.

Recuerdos de María Antonieta

El día 21 de Enero próximo es el centenario de la muerte de Luis XVI y con este motivo hay el proyecto de celebrar en París una Exposición compuesta exclusivamente de recuerdos de aquel infortunado rey y de María Antonieta.

Los de ésta serán los mas numerosos y los que mas interesen.

No hay reina alguna en la historia que haya inspirado mayores odios ni mas profundas simpatías.

Los enamorados de ella en vida fueron muchos: Mirabeau, el conde de Artois, Lanzun, Fersen, Coigny, Vandreuit, etcétera.

Después de muerta los ha tenido á centenares y sobre todos descuella nuestra compatriota la emperatriz Eugenia, que profesaba y profes verdadero amor á María Antonieta y que ha sido y es la coleccionista mas entusiasta de sus re-

cuerdos. A petición suya escribieron los ilustres literatos Edmundo y Julio de Goncourt su historia de la reina mártir, y durante los últimos años del segundo imperio María Antonieta se puso de moda y una porción de escritores, deseosos de agradar á la emperatriz, hicieron la campaña de su santificación.

Después de la emperatriz Eugenia, el coleccionista mas entusiasta es lord Gowell, que no deja un día de buscar y de comprar objetos relativos al periodo revolucionario francés y á quien llaman «el enamorado de María Antonieta.»

A este siguen por orden de entusiasmo: el conde de Rancey, que ha transformado la capilla de su castillo señorial en museo consagrado á la reina guillotina; el duque de Cars, dueño de recuerdos de gran valor del infortunado matrimonio; el conde de Lasalle-Rochemaure, que posee buena parte de la herencia de Clery, el fiel ayuda de cámara de Luis XVI; la baronesa de Caruel,

en cuyo poder se halla el mejor retrato que se conoce de María Antonieta, y un alguacil de París, que entre otras cosas ha reunido mas de 2.000 papeles pintados de aquella época, tanto realistas como revolucionarios.

Las adhesiones recibidas ofreciendo recuerdos personales de María Antonieta y de Luis XVI para la Exposición ascienden á 750.

Circunstancia curiosa: de ellas 208 son prometiendo enviar mechones de pelo de la reina mártir. La cifra revela por lo exagerada que ha habido mucha falsificación de cabello.

Uno de los objetos mas curiosos de la Exposición será el torno en que trabajaba Luis XVI. gran aficionado, como es sabido, á la ebanistería y á la cerrajería. El instrumento que utilizaban las reales manos tuvo singular destino: fué hallado hace poco en una sucursal del Monte de Piedad, donde prestaron sobre él cien francos, ó sea el triple de su valor

intrínseco, lo cual prueba su autenticidad.

A la lista de enamorados de María Antonieta podía oponerse otra interminable de sus enemigos y detractores.

De éstos, el que mas se distinguió por su cinismo fué el rey Federico de Prusia, que hizo colocar en Postdam, donde aún debe hallarse, una estatua representando á la reina de Francia completamente desnuda y con su nombre grabado en el zócalo.

LEGADO RARO

Acaba de morir en New-Hawen (Estados Unidos) una mujer que ha dejado 150.000 pesos para que la renta de ese capital sea empleada en distribuir socorros entre las familias pobres que hayan pasado más de dos años sin tener perro.

Al conocerse este testamento hubo en aquella ciudad una gran matanza de perros.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS
Y SEÑORITAS
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA.

— Año LI —

Sale á luz los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes, constandingo cada uno de sus números de doce páginas, con selectos grabados de modas y labores; artísticos figurines iluminados; patrones trazados al tamaño natural, para trajes, abrigos, etc.; hojas de dibujos para bordados; novelas, crónicas de teatros y salones; poesías, escogidas piezas de música, etc., etc.

De esta publicación, como de *La Ilustración Española y Americana*, se admiten suscripciones en Mahón en la imprenta de EL PUEBLO, Nueva, 25, y en Ciudadela en la de don Salvador Fábregues.

LIBROS DE LANCE

DE VENTA

en la Imprenta de B. FÁBREGUES

Germania.
Europa pintoresca.
Historia de Felipe II.
Presidentes de los Estados Unidos.
América Pintoresca.
Historia de la Civilización (tomo I).
Castelar.—La revolución religiosa (4 tomos).
Sanchez.—Filosofía y moral cristiana.
Sanchez Casado.—Psicología, Lógica y Ética.
Javier Cobos.—Teoría de la lectura.
García Mazo.—Catecismo de la Doctrina Cristiana.
Roulien.—Apostolado de la mujer.
Aiguals de Ixco.—La Escuela del Pueblo (4 tomos).
Paluzie.—Geografía.
Díaz de Baeza.—Programas de Religión y Moral (2 libros).



LA ILUSTRACIÓN

ARTÍSTICA

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

BERNARDO FÁBREGUES

IMPRESOR DE LA REAL CASA

NUEVA 25.-MAHÓN

En este establecimiento, montado con todos los modernos adelantos, se hacen con prontitud y economía todos los trabajos concernientes al ramo tipográfico, se admiten encuadernaciones, suscripciones á toda clase de obras y periódicos y encargos para trabajos litográficos.

Además se venden las siguientes obras impresas en el mismo:

FRAGMENTOS DE LA HISTORIA DE MENORCA, por D. Pedro Riudavets y Tudurí, una peseta.—HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA, la más completa que se ha publicado, por el mismo autor, 30 pesetas.—BOSQUEJO HISTÓRICO DEL MAR MEDITERRÁNEO, por el citado Sr. Riudavets, una peseta.—LO QUE VA DE AYER Á HOY, estudio, por el propio autor, de la importancia que alcanzó nuestra marina mercante, una peseta.—FLORES DEL ALMA, poesías, por D. A. Marcelina Vinent, 3 pesetas.—POESÍAS, por D. Angel Ruiz Pablo, 3 pesetas.—ALBORES DE LA VIDA, poesías, por D. Bernardo Fábregues, segunda edición, 1'25 pesetas.—FLORES Y ABROJOS, poesías, por el propio autor, 1'25 pesetas.—BIBLIOTECA DE ESCRITORES MENORQUINES, por el mismo, 5 pesetas.

La Ilustración Española y Americana.

REVISTA
DE BELLAS ARTES, LITERATURA
Y ACTUALIDADES.

Año XXXVI

Se publica los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes, constandingo cada uno de sus números de 16 páginas, varias de ellas con selectos grabados, debidos al lapiz y al buril de los primeros artistas.

Precios de suscripción en provincias: un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

La Empresa concede á los señores suscriptores el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripción á cualquiera de las cuatro ediciones de *La Moda Elegante Ilustrada*.

EL SALÓN DE LA MODA

PERIÓDICO QUINCENAL
indispensable en toda casa de familia.

Este periódico reparte patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc., y en su texto se incluyen revistas de teatros y salones, novelas morales y artículos de aмена literatura, consejos sobre higiene doméstica, mueblaje y adorno de las habitaciones, noticias sobre las modas mas recientes en todas sus fases, contestaciones á consultas de las suscriptoras, recetas culinarias, conocimientos útiles y pasatiempos variados, etc., etc.

El tiempo que lleva de publicación este periódico habrá podido convencer á los suscriptores del mismo, de que es un verdadero amigo de la familia. Guiándose por sus indicaciones, cualquier dama ó señorita puede, no sólo vestir á la moda, sino hacerlo con economía en su presupuesto.

Precios de suscripción en provincias: Un año 15 pesetas, seis meses 8 id., y trimestre 4'50 id. Admiten suscripciones, en Mahón, el único representante de la casa MONTANER Y SIMÓN,

D. Bernardo Fábregues.

TINTAS PARA ESCRIBIR Y COPIAR

Véndense en botellas de varios tamaños en la imprenta de este periódico, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

LA ILUSTRACIÓN MUSICAL

Hispano-Americana

Esta acreditada Revista se publica los días 15 y 30 de cada mes al precio de 50 céntimos el número.

Contiene cada número 8 páginas de texto, variado é interesante, ilustrado con retratos y grabados de actualidad; la mayor parte de asuntos musicales; 8 grandes páginas de música y ocho de un Diccionario técnico.

Se suscribe en la imprenta de este periódico y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues, donde se facilitan prospectos.

SALVADOR FÁBREGUES

CIUDADELA.

IMPRESA Y LIBRERÍA

Calle de Mahón, 23.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, se admiten suscripciones á obras y periódicos y se admiten encuadernaciones.

Además se venden objetos de escritorio, devocionarios y multitud de obras de distinguidos autores.

LA ÚLTIMA MODA

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Imprenta de Bernardo Fábregues